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1!!!!!!!!!!!!!!!!!! ?美读研，从听不懂课到“全 A?毕业

    出生于中国台湾的刘

克岚，大学毕业赴美读研，

却因为英语水平不过硬，

连课都听不懂。 导师劝她

先去读本科， 但不服输的

刘克岚用加倍的努力恶补

英语， 最终以优异的成绩

提前完成研究生学业。 如

今， 刘克岚是一位成功的

营养学家， 还是美国一家

大型血透连锁机构的高级

主管，管理着 476个血透

中心。去年新冠疫情暴发，

血透中心坚持为病人服

务，并采取防疫措施，全部

安然度过疫情最危险期。

对于自己能够冲破对

很多华人来说存在的 “职

场天花板”， 进入公司高

层， 刘克岚说， 华人在海
外，一定要攻克语言关，也

一定要学会沟通， 并注意

培养自己的领导力。

刘克岚

笸美国德维特（DaVita）公司

临床品管高级总监

2222222222222222222

?
研
究
生
导
师
的
传
奇
友
谊

3333333333333333333 ?言和沟通能力助力打破职场天花板

文

\

?
晓
明

    刘克岚出生于中国台湾，家里三姐弟，

大她 4岁的姐姐品学兼优，从小便是刘克
岚的榜样。高中毕业后，刘克岚考进台湾文

化大学。选专业时，当时已身在美国的姐姐
建议她读营养学。那时是上世纪六十年代

末，营养学在台湾刚刚兴起，大家都不太了

解，但在美国方兴未艾，毕业生前途非常
好。姐姐在美国认的干妈，就是一名成功的

营养师。
刘克岚听从了姐姐的建议，选择了营

养学专业。暑假时，就在家附近的医院做营
养师实习生。大学期间，姐姐又建议妹妹准

备下一步到美国留学。于是，刘克岚就利用
业余时间复习，大学一毕业就考入美国南

加州的圣地亚哥州立大学。

圣地亚哥气候宜人，风景如画。刘克岚

踌躇满志，准备发奋学习，却很快遇到了困
难———因为英语水平不过硬，上课根本听

不懂，更记不了笔记。
刘克岚选的一门临床营养学，老师是

以严格著称的佐伊·安德森教授。佐伊教授
在营养学领域很有建树，曾经是白宫学者。

她讲话语速非常快，还时常提问学生。第一

节课，刘克岚发现自己完全跟不上教授的
节奏，常常一再要求教授重复才能明白。下

课后，教授让她留下来，对她说：“你刚来美
国，在语言上会有很大的挑战，建议你先去

上本科的课，而不是研究生的课。”
刘克岚听罢感到很愕然，觉得这样会

耽误很多时间。她申辩说：“我虽然英文能

力不够好，但我的理科很好，专业课也没问

题，即使没有完全听懂，我也会做功课。”她
还向教授保证，抓紧时间补习英文，一定尽

快听懂上课的内容。佐伊见她态度坚定，就
同意了。

刘克岚调整了自己的学习计划，把提
高英文能力放在了第一位，并决定离开宿

舍，去找当地美国人同住。佐伊教授很欣

赏这个倔强的姑娘，就介绍她住到一个熟
识的图书馆员家里，这样她可以每天生活

在英文的语言环境中。她和房东一起看电
视、吃饭聊天、过节，不出预料，她的英文提

高很快。
刘克岚不仅聪明好学，说话做事也很

得体，深得教授喜爱。佐伊当时没有家室，
就把克岚当作女儿来对待，并倾力栽培。

一次，刘克岚需要在课上做一个 45分
钟的项目展示报告。她一遍遍地练习，但就

在做报告的前一晚，她胆怯了，跟教授说想
放弃。佐伊鼓励她说：“我对你有信心，把你

准备的讲出来，你会成功的。”最后，刘克岚
在同学们的面前流畅地完成了 45分钟的

报告。佐伊问大家：“你们觉得她讲得好不
好？克岚才来美国 8个月! ”

教授和同学们的鼓励让刘克岚增强了
信心。研究生毕业时，她的成绩除了一个

B，其余全是 A，而这唯一的 B就是佐伊给
她的。佐伊说：“你已经做得很好了，但要成

功你需要做得更好，全 A 会让你骄傲自
满。”刘克岚明白教授的良苦用心。

    在美国，很多优秀华人常常会遭遇“职

场天花板”，像刘克岚这样打破天花板、进入
管理层的为数不多。对此，刘克岚有自己的

体会：“首先要语言过关，要学会及时与领导

和同事沟通，然后就是培养自己的领导
力。”刘克岚说，不少华人由于语言和沟通

能力的限制，一直局限于技术工作，只能无
奈地看着同事一步一步得到提拔。她最近

参加了一个专业会议，会上，著名的华裔生
物学家、美国科学院院士、加州大学教授钱

煦就提出，华人一定要有过硬的语言能力

和沟通能力。刘克岚说，直到今天钱老仍坚
持学习英文。

刘克岚说，她到美国后，知难而进，很
快攻克英文，为日后在职场的成长打下了

很好的基础。进入目前所在公司后，她的能

力很快被发现。公司高级副总裁找她谈话，
表示想送她去美国质量协会进修，学习六

西格玛（Six Sigma）流程改进。当时公司一
共选了 25人去进修课程，但最后只有 3人

毕业，其中之一就是刘克岚。

六西格玛是一种改善企业质量流程管
理的技术，以零缺陷的完美商业追求，带动

质量大幅提高，成本大幅降低，实现财务成
效的提升与企业竞争力的突破。刘克岚回

到公司，马上把学到的六西格玛原则与公
司的透析服务结合，提出了新的服务标准。

刘克岚当上主管之后，经常出差到各

个中心，培训医护人员，和病人聊天。2020

年新冠疫情暴发后，他们的血透中心一直

开着，因为对肾病患者来说，透析是不能停
止的。刘克岚在自己管辖的中心，按照

CDC公布的规则，和医生、护士、公共卫生
专家、免疫学专家讨论并确定防疫措施。

这期间，刘克岚管辖的 400多个中心
的医护人员中出现了不少英雄人物，他们

主动要求去给危险的新冠病人做透析。刘

克岚非常感动，她要求这些战斗在第一线
的医护人员一定要严格遵守防疫制度，每

一次都戴好防护口罩眼罩，穿好防护服，做
好消毒清洁工作，一点都不能偷懒马虎。最

终，她管辖的中心都安然度过了疫情最严
重的时期。

眼下，刘克岚已不再年轻，但她依然精

神饱满，思维敏捷。作为资深保健医学专
家，她运用掌握的专业知识，让自己和家人

得到了科学的照顾。她的先生还经营着眼
科诊所，她自己仍然在坚持学习，培训新

人，还经常开车穿梭在 476个中心之间。她
信奉的人生哲学是：生命在于奉献，她愿意

在有生之年继续为社会付出，贡献出自己
的聪明才智。

    在往后的日子里，两人

结成了亦师亦友的关系。佐
伊邀请刘克岚住到自己的

别墅里，还聘请她做自己的
助理，帮助批改本科学生的

作业、考卷，带学生做实验。

勤快的刘克岚还常常为教

授打扫房间。
刘克岚的到来，也给佐

伊的个性带来不小的影响。
原本佐伊喜欢独处看书，不

太喜欢跟人交往。而刘克岚
性格外向，活泼可爱，善于

社交，她经常邀请朋友来家

里开派对，并热情邀请教授
加入。跟刘克岚的这群朋友

交往多了，佐伊也开始渐渐
变得不那么孤僻了。她参加

过一个桥牌俱乐部，以前每
周打完牌就回家，跟牌友几

乎没有任何交往。后来她开
始跟牌友打电话，甚至一起

出游。不久，她跟一位老牌
友、退休海军少将产生了感

情，60多岁的佐伊最后跟少
将走入了婚姻的殿堂。结婚后，夫妇两人

还请克岚住在家里，相处得如同父母和女
儿一般，直到一年后，刘克岚遇到了医生

男友，结婚后搬离了教授的家。虽然不住
在一起了，但他们的友谊一直保持到佐

伊去世。
在佐伊的帮助下，刘克岚计划 3年

的学业两年就学完了，第三年到圣地亚

哥最大的医院系统 Scripps医院实习，最
后以优异的成绩获得了硕士学位，进入

Palomar Pomerado 医院担任临床营养
师。工作稳定后，她和学眼科光学的医生

男友结了婚。两人育有一女，“女承父业”
也成了一名眼科光学医生，目前在父亲

的眼科诊所工作。
如今的刘克岚在全美最大的血透连

锁中心德维特 DaVita 公司担任临床品
管高级总监，管理着 476个血透中心。刘

克岚说，血透中心营养师的工作很有挑
战性。很多肾脏病患一辈子离不开血透，

营养师要和医生、护士和社工组成专业
团队，跟病人和家属长期合作，要建立起

互相依靠、信赖的关系。
作为临床营养师，刘克岚非常注意跟

病人的良好沟通，不少病人每周来 3次，
每次做 4个小时的透析，营养师要为他们

制定合理的饮食计划。多年来，刘克岚跟
很多病人乃至家属都成了朋友。现在她

作为高级总监，致力于把多年来积累的
经验传授给更多的营养师。

▲ 2016年，刘克岚（右二）夫妇、姐姐刘丽容夫妇与圣地亚哥郡政委员会主席罗伯茨合影

▲ 刘克岚一家三口


